



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA SOUVERAINETÉ  
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE

Liberté  
Égalité  
Fraternité

Direction générale du Trésor



# BRÈVES ÉCONOMIQUES NIGÉRIA - GHANA

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL

D'ABUJA

Semaine 31 – vendredi 4 août 2023

Nous rappelons à notre cher lectorat que le Service économique régional d'Abuja publie régulièrement sur l'actualité économique franco-nigériane et sur ses activités dans le pays à travers sa [page LinkedIn](#) et son [compte Twitter](#). Il en est de même pour le Service économique d'Accra, sur [LinkedIn](#).

## En bref

**Nigéria :** Le président détaille son plan pour réduire le coût de la vie ; Les achats d'actions nigériennes par des étrangers baissent de 90,6 % en 10 ans ; Google annonce que les Nigériens peuvent désormais payer en Nairas sur le Play Store ; Le secteur de l'électricité en ligne de mire alors que l'offre reste inférieure à 4 000 MW, 10 ans après la privatisation.

## LE CHIFFRE À RETENIR

25 000

*C'est le nombre d'emplois que devrait créer le nouvel aéroport Gateway International Agro-Cargo de l'Etat d'Ogun, qui vise à renforcer les exportations de produits agricoles et non agricoles.*

**Ghana :** « We have turned a corner » indique le ministre des finances lors la revue budgétaire semi-annuelle du Ghana ; Lors du 14 juillet, l'ambassadeur de France réaffirme les priorités de l'agenda de la France au Ghana.

## Nigéria

### Le président détaille son plan pour réduire le coût de la vie

[Dans un discours télévisé, le président Bola Tinubu a annoncé le 31 juillet plusieurs mesures d'atténuation de l'inflation, dans un contexte de pillages massifs dans l'Est du pays et de protestations civiles.](#) Le président a notamment

promis 240 M EUR pour le secteur agricole, 150 M EUR pour les PME et 90 M EUR pour le secteur manufacturier. Il a également annoncé le déblocage de 200 000 tonnes de céréales provenant des réserves stratégiques du pays. Un fonds de 129 M USD va également être créé pour financer l'achat de 3 000 bus commerciaux déployés dans le pays afin de compenser l'augmentation du coût des transports. Enfin, des promesses plus générales ont été formulées : augmenter le salaire minimum et encourager la création d'emplois mieux rémunérés. Bola

Tinubu a défendu sa décision de supprimer les subventions au carburant, principal facteur de la hausse des prix, en soulignant que cette suppression avait déjà permis au Nigéria d'économiser 1,3 Md USD. Il a invité les citoyens à la patience le temps que les réformes économiques menées produisent leurs premiers effets.

## Les achats d'actions nigérianes par des étrangers baissent de 90,6 % en 10 ans

[Un rapport sur les investissements de portefeuille nationaux et étrangers de la Nigerian Exchange Limited \(NGX\) indique que le total des entrées étrangères, d'une valeur de 43 Md NGN en 2013, a diminué régulièrement pour atteindre 4,6 Md NGN en mars 2023](#), ce qui représente une baisse de 90,6 %. Malgré un total des transactions nationales qui est passé de 71 Md NGN en 2013 à 137 Md NGN en mars 2023, soit une augmentation de 93,7 %, l'effondrement de l'intérêt étranger pour les actions nigérianes est devenu une source d'inquiétude pour les parties prenantes. Selon les opérateurs, la dépréciation croissante du naira, sa volatilité, l'illiquidité de la monnaie et le manque de clarté des politiques économiques ont conduit les investisseurs de portefeuille étrangers à fuir le marché nigérian. Un chantier important attend donc le prochain gouvernement et la banque centrale (CBN) pour restaurer la confiance des investisseurs dans le marché boursier nigérian.

## Google annonce que les Nigériens peuvent désormais payer en Nairas sur le Play Store

[Google a annoncé mercredi que les Nigériens peuvent désormais effectuer des paiements sur le Google Play Store en utilisant la monnaie locale, la Naira](#). Cette annonce fait suite au partenariat entre Google et Verve, multinationale de technologie financière et

opérateur panafricain de cartes de paiement. Verve est la carte de paiement la plus utilisée au Nigeria, représentant 18 millions des 25 millions de cartes en circulation dans le pays. Ainsi, les transactions numériques sur le Google Play Store seront plus faciles et plus accessibles pour les Nigériens. À l'heure où les banques nigérianes s'efforcent de répondre à la demande de devises de leurs clients pour effectuer des paiements internationaux, cette annonce est bienvenue pour les Nigériens qui achètent des applications et services sur Google Play Store. Dans le cadre de cet accord, Google traitera les transactions Verve au Nigeria. Ces transactions seront effectuées en nairas (NGN) et traitées comme des transactions locales par les institutions bancaires du pays.

## Le secteur de l'électricité en ligne de mire alors que l'offre reste inférieure à 4 000 MW, 10 ans après la privatisation

[Les parties prenantes à une conférence à Abuja sur la privatisation de l'industrie nigérienne de l'Approvisionnement en Electricité \(NESI\) et son bilan après dix ans d'existence ont exprimé leur inquiétude quant à l'état du secteur de l'électricité dans le pays](#). En effet, dix ans après la privatisation de l'industrie de l'électricité, la puissance effectivement disponible reste inférieure à 4 000 mégawatts. Pour y remédier, les participants ont appelé à l'organisation d'une table ronde réunissant les participants au marché et les membres de la NESI, afin d'examiner les principaux problèmes qui pèsent sur le secteur. Le président de la conférence, Stephen Ogaji, a indiqué que les problèmes liés à la conversion du gaz en électricité, à la liquidité du marché et au relevé des compteurs des consommateurs sont prioritaires et seront présentés aux décideurs.

# Ghana

## « We have turned a corner » indique le ministre des finances lors la revue budgétaire semi-annuelle du Ghana

Le ministre des finances Ken Ofori Atta a présenté le 31 juillet 2023 la revue budgétaire de mi-année. [Il a tracé les perspectives 2023 avec un relatif optimisme estimant que le Ghana était sur la bonne voie et montrait dès à présent des signes de retour à une situation économique normalisée.](#) Néanmoins, si le taux de change s'est stabilisé et l'inflation a effectivement baissé (à 42,5% en juin 2023), les principaux indicateurs pour 2023 demeurent sensibles à la conjoncture. Les recettes d'exportation totales ont diminué de 7,9 % en raison de la baisse des exportations de pétrole brut, tandis que le compte courant a enregistré un excédent provisoire de 849 M USD (1,1 % du PIB), une amélioration notable par rapport au déficit de 2022. En juin 2023, les réserves internationales brutes du Ghana se sont établies à 5,3 Md USD (2,5 mois de couverture des importations), stimulées par les réserves d'or - atteignant 2,4 Md USD (1,1 mois de couverture des importations) contre 1,44 milliard de dollars en décembre 2022. S'agissant des finances publiques et de la dette au premier semestre 2023, les données provisoires sur les opérations budgétaires de l'État pour le premier semestre 2023 ont indiqué un rythme plus lent dans

l'exécution des dépenses. En conséquence, le déficit budgétaire global s'est établi à seulement 6,3 Md de GHS (0,8 % du PIB) mais un fort effet de rattrapage est attendu au second semestre 2023. De manière générale, la consolidation bancaire, financière, fiscale et budgétaire est loin d'être achevée. La revue de fin d'année permettra de voir si le Ghana a effectivement retrouvé une trajectoire réellement positive.

## Lors du 14 juillet, l'ambassadeur de France réaffirme les priorités de l'agenda de la France au Ghana

[A l'occasion de la fête nationale, l'ambassadeur a rappelé que le président Emmanuel Macron invitait à pratiquer une diplomatie d'écoute attentive en Afrique](#) ; une diplomatie qui ne cherche pas à instruire mais plutôt à « construire côte à côte avec nos partenaires africains pour soutenir des solutions africaines, créées par l'Afrique et pour l'Afrique elle-même ». Lors de l'événement, il a souligné les priorités de la France vis-à-vis de la jeunesse, de l'industrie culturelle et du sport. « L'objectif est de donner aux jeunes entrepreneurs ghanéens les moyens de développer leurs activités dans les domaines créatifs et culturels, pour la création d'emplois et de richesses. Une belle opportunité de soutenir les jeunes est également présente dans le projet Ghana Olympics qui vise à soutenir le pays dans la perspective des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris en 2024 ».

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)



Responsable de la publication : Service économique régional d'Abuja  
Rédacteurs : Service économique régional d'Abuja, service économique d'Accra, antenne de Lagos  
Pour s'abonner : [ambroise.gouze@dgtresor.gouv.fr](mailto:ambroise.gouze@dgtresor.gouv.fr)  
Twitter : @FRTreasury\_NG  
LinkedIn : Service économique régional d'Abuja